

代表質問・一般質問——平成17年第1回定例会

平成17年第1回（3月）定例会では、会派を代表して9人の議員が代表質問を行いました。また、1人の議員が一般質問を行いました。質問と執行部の答弁の要約を掲載します。

■質問一覧

分 野	質 問 項 目	質問会派・議員	掲 載 ページ
行政組織・税財政	新年度予算	合志会 新政会 平成会 翔風会 公明党	4 6 11 13 16
	新年度予算と行財政改革	新風21	9
	道州制	合志会	6
	新市建設計画と新市的一体感の醸成	市民クラブ	15
	新生東広島市市政運営の基本姿勢	市民フォーラム	18
	市政を取り巻く諸情勢に対応する市長の基本的な姿勢（郵政民営化）	日本共産党	20
	情報ネットワークシステムの構築	合志会	5
	危機管理	平成会	12
	公共建設入札制度の問題	鷺見 侑	21
	PFI	市民クラブ	15
福祉・保健・医療	新年度予算（地域福祉センター）	平成会	11
	急激な社会情勢の変化への対応（少子・高齢社会への対応）	新風21	9
	新市における過疎過密対策	平成会	11
	少子化対策	翔風会	13
	子育て支援	公明党	16
	新年度予算（少子化対策）	日本共産党	19
	特養施設入居	翔風会	14
	市政を取り巻く諸情勢に対応する市長の基本的な姿勢（介護保険）	日本共産党	20
	障害者（児）福祉	市民クラブ	15
	新年度予算（移動支援）	市民フォーラム	18
環境・衛生	新年度予算（福祉バス）	合志会	5
	京都議定書の発効と本市の取り組み	公明党	17
産業・観光・雇用	都市の魅力づくりと活力の創造について（活力あふれる産業づくり）	新風21	10
	農業の改革と育成	公明党	17
	海洋交流ゾーン	新政会	7
	新市建設計画と新市的一体感の醸成	市民クラブ	15
	新産業振興施策	市民クラブ	15
	場外馬券売場開設	平成会	12

■質問一覧

分 野	質 問 項 目	質問会派・議員	掲 載 ページ
都市づくり	新市における過疎過密対策	平成会	11
	福富ダム	新政会	8
	吉川地区活性化方策と県道整備	市民クラブ	16
	新年度予算（生活関連道路）	合志会	5
	交通体系の整備	新政会	7
	都市の魅力づくりと活力の創造（生活・都市基盤の整備）	新風21	9
	道路改修	翔風会	14
	総合交通体系の整備	公明党	17
	新年度予算（公共交通）	市民フォーラム	18
	海洋交流ゾーン	新政会	7
教育・生涯学習・人権	仮称「寺家新駅」の問題	鷺見 侑	21
	急激な社会情勢の変化への対応（教育の充実）	新風21	9・10
	教育問題	翔風会	14
	教育現場の危機管理	新政会	8
	新市における過疎過密対策	平成会	11
	学校教育（子育て支援）	公明党	16
	障害者（児）福祉	市民クラブ	15
	学校給食問題	市民フォーラム	19
	新年度予算（学校給食）	日本共産党	20
	天文台建設	新政会	7
防災・安全	新市建設計画と新市の一体感の醸成	市民クラブ	15
	新年度予算（河内町の中学校・スポーツ施設・河内公民館・風早小学校屋内運動場）	合志会	4
	危機管理	平成会	12
	安全な環境づくり	市民クラブ	15
広報公聴・交流	新年度予算（川上弾薬庫）	日本共産党	20
	市道飯田線の交通安全対策	鷺見 侑	21
	地域自治組織の構築と支援	合志会	5
	都市の魅力づくりと活力の創造（新市の一体感の醸成とまちづくり）	新風21	10
	新生東広島市市政運営の基本姿勢（ワークショップ）	市民フォーラム	18

合志会 代表質問者・高橋典弘

まちづくりを推進するという観点から、事業を厳選し予算編成に当たっている。

高見 利明	中平 好昭
乗越 邦彦	池田 隆興
新開 耕司	梶谷 信洋
家森 建昭	狩谷 浩
麻生 豊	原川 隆治

新年度予算と 新市建設計画との 整合性について

主要事業の 実施年度・優先順位の 決定について

【質問】

新市建設計画は、新市の将来ビジョン「未来にはばたく国際学術研究都市」を達成する基本計画となる。この計画をもとに行う基盤整備は、市民に快適な生活空間を提供するために重要である。合併協議会では、具体的な事業の年次計画などは示されなかつたが、財政計画を根拠に事業実施を信じた。そこで、新年度予算と合併協議会における新市建設計画の協議内容との整合性を伺う。

【答弁】市長

新市建設計画に盛り込んだ個別の事業には、熟度に差がある。また、合併協議会分科会などで詳細な詰めができるない事業もある。そのため、事業の具体化に当たっては、新市全体の視点で事業目的や必要性、緊急性、効果、熟度などを精査し、総合的な事業調整を行っている。また、財政の健全化を損なわないよう、実施年度を十分調整し、各地域の特性を生かしつつ、一体的で効率的な

主要事業の新市建設計画にある実施計画・財政計画・優先順位の決定について伺う。

【答弁】市長

今回の事業調整は、新市建設計画を基本として、平成26年度までの10年間を対象期間として実施した。

調整に当たっては、「急激な社会情勢の変化への対応」と「都市の魅力づくりと活力の創造」を重点目標

とし、長期的な財政見通しを踏まえながら、事業の緊急性、継続性、効率性、熟度、地元の合意形成、国・県の財政支援などを精査して事業計画の内容、実施年度を調整し、方針決定を行っている。その方針決定に基づき、予算編成を行い、3年間の実施計画も策定している。

河内町の 中学校・スポーツ施設 建設について

【質問】

河内中学校の実施設計の作成時期



建て替え予定の河内中学校

河内公民館建設と付帯する 庁舎空きスペース 活用について

【質問】

旧河内町では、公民館建設事業とそれに付帯する庁舎空きスペースの活用について、平成17年度の予算化を目標に審議を重ねてきた。そこで、河内公民館の建設設計画を伺う。

【答弁】教育長

旧河内町では、河内公民館の老朽化と芸予地震の被害を契機に、庁舎とスポーツ関連施設の取り扱いについて伺う。

【答弁】教育長・都市部長

昭和44年に建設された河内中学校は、老朽化が進んだことに加え、芸予地震で大きなダメージを受けたことで早急な建て替えが必要である。

新年度では、国道432号の改良に伴う修正設計を行い、早い時期に補正予算で債務負担行為を設定した。その後、契約の準備に入り、平成18年度早々に着工して年度内には完成させたい。また、平成19年度に屋内運動場の建て替えと校舎棟の解体を、平成20年度に既設屋内運動場の解体と屋外運動場の整備をして、事業を完了したい。

風早小学校 屋内運動場の空調設備の 取り扱いについて

【質問】

風早小学校の屋内運動場の改築について

については、旧安芸津町において、平成17年度の予算化を目標に設計変更や修正の必要のないよう審議を重ねてきた。そこで、風早小学校屋内運動場の空調設備の取り扱いについて伺う。

業着手に向けて準備をしていきたい。

【答弁】生活環境部長

住民自治組織は、住民が幅広く参加し、地域を住み良くする方策を考

え、自ら行動する組織であり、課題解決型のコミュニティ組織として重要な役割を担うものである。本市に

つて期待できると考える。



河内町の住民自治組織

おいても黒瀬町、河内町、豊栄町において結成されている。

行政区は、住民活動の中で行政と

のパイプ役を担う存在である。地域

活性化やまちづくりを推進する活動については、現在まで小学校区のまちづくり協議会やコミュニティづくり推進協議会、地区社会福祉協議会などが行う活動を支援してきた。今後、地域の実態に合った組織の育成を図っていきたい。

住民自治組織の活性化は、事務局を支所に置かなくとも、地域と行政

が連携を密にして協働することによ

げる気構えで市政運営を図るべきだ

が、市長の考えを伺う。

【答弁】市長

合併は相手がある問題で、住民生活にも影響のある重要な問題である。合併して間もなく、まずは、新市建設計画や行政制度の調整を着実に実施していくことが肝要であると

道州制について 都市機能の充実と受け皿づくりは？

【質問】

道州制は地方分権社会形成の最終手段であり、その達成は、真の行財政改革と税制改革の達成になる。中国地方では、市町村合併の進行率も高く、道州制の論議も活発化している。

本市としては、早期のうちに特例市、中核市を目指す立場から都市機能の充実に努めるべきである。また、近い将来第2の広域合併も視野に入ながら、道州制州都に名乗りりを上

りに実施していくことが肝要であると考へている。

その上で、引き続いて周辺市町との緊密な連携を推進することで、広島中央地域における中心都市としての役割を担うとともに、道州制において広島県、あるいは本市を含めた広島都市圏がその中心となるべく、その一翼を担っていくことが本市の責務だと考えている。

新政会 代表質問者 横木幸則

早志 美男 石丸 正喜
石井 康隆 木原 亮一
黒川 通信

新年度予算及び 新市建設計画 について

併に向けた協議・調整を経てさまざま事業が盛り込まれているが、今後どのように進めていくのか。また、新年度予算にどのように反映しているのか、基本的な考え方を伺う。

今後は、地域の特性を生かしつつ、新市の一體感を醸成し、まちづくりを進めていく必要がある。地域の実情や課題を把握し、積極的に行動できる担い手が求められるが、具体的にどのように進めていくのか。

新市建設計画には「未来にはばたく国際学術研究都市」をまちづくりの将来像として、平成17年度からの10年間で、約2915億円の事業費で585事業が掲げられている。合

国・県の施策の動向などを踏まえ、新市建設計画に基づく諸施策を着実に推進していく。そのため、徹底した行政改革を行うとともに、計画に位置づけたまちづくりの施策方針や主要施策、地域別の整備方針を踏まえて取り組んでいく。

新年度予算編成に当たっては、新市全体としての視点から総合的な事業調整を行い、中・長期的な財政見通しを踏まえながら、目的や必要性、緊急性、効果などを精査した上で、財政の健全性を損なうことのないよう事業の優先度と実施年度を十分に調整した。また、各地域の多様な特色を生かしつつ、一体的で効率的なまちづくりを推進する観点から事業

を厳選した。今後こうした基本方針に基づき、新市建設計画の着実な推進を図っていく。

合併により承継する地域の特色あるイベントや活動は、本市発展の新たな活力となる。加えて大学や先端産業の多様な人材は、さらなる発展をを目指す上で大きな価値を持つ。

したがって、住民が積極的にまちづくりに参加できる環境を整え、人材の力が十分に發揮できる仕組みを構築していく必要がある。新市総合計画の策定に当たっても、大学関係者や各地域の住民などの市民参加を積極的に促進し、有識者や地域審議会委員などの多様な意見を伺いながら取りまとめていきたい。

三位一体改革の影響などで厳しい財政環境の中、今後の経済情勢や

ゾーンについて 海洋交流

【質問】

安芸津地域にある市管理の大芝漁港の利用状況と、漁港を生かした交流促進策について具体的な計画を伺う。また、県管理の安芸津港は、新市の海の玄関口として交流・物流拠点の役割を担うこととなるが、現況と施設整備計画を伺う。



安芸津港

【答弁】産業部長・建設部長・都市部長

県道下三永安芸津線を地域高規格道路として整備し、島しょ部や四国との交通の強化を図つてはどうか。

大芝島には南北2か所の漁港がある。浮桟橋はチャーターボートの寄港地や台風時の漁船の避難場所として、待合所はバスの停留所や釣り客の休憩所として、防波堤内は地域住民の

加型漁礁を2基設置し、魚類の増殖に努めていく。内陸部からの農産物の出荷などで市内外との交流が進み、特色ある地域振興が図られるものと期待している。

安芸津港の港湾施設は、防波堤が延長1088m、護岸が延長1489m、護岸が延長888mで、

このほか浮桟橋、物揚場、船揚場、荷さばき地、野積場、待合所がある。

大崎上島町と連絡する安芸津フェリーが1日18往復し、平成15年度で自転車利用者を含め約26万4000人、自動車約8万台の利用があった。

現在平成17年度完了に向けて、木谷地区の西側護岸改良工事に取り組まれている。引き続き東側護岸と胸壁整備に着手し、平成19年度には完了

する計画と伺っている。今後の整備計画としては、三津地区的防潮扉、風早地区の浮桟橋の改良を広島県に要望している。

主要地方道安芸津下三永線は設計交通量8000台の幹線道路で、全線を2車線で改良済みである。現在道路への取り組みはされていない。

安芸津港整備計画の動向、呉港や竹原港など周辺の港との役割分担、交流人口や物流の状況などを注視しながら、国・県と協議し検討していく

天文台について 建設について

【質問】

広島大学が建設する天文台の活用策を検討する「宇宙科学センター将来構想検討ワーキング」が設置され、本市も参加しているが、その状況について伺う。

また、天体観測の弊害となる必要以上の照明は、資源エネルギーの浪費を伴い地球環境にも影響がある。

研究への協力と京都議定書の義務を果たすため、光害防止条例を制定する必要があると思うが見解を伺う。

【答弁】教育次長兼生涯学習部長・生活環境部長

天文台の建設に向けて、本市では、平成17年4月、敷地造成とアクセス道路建設工事に着手する。一般開放に向け、駐車場、遊歩道、あずま屋などの設置も計画している。

広島大学では、社会貢献も視野に入れた整備計画を検討している。「宇宙科学センター将来構想検討ワーキング」では、研究体制の確立、国際的に独自性のある宇宙科学研究、社会貢献のあり方などを検討課題として協議している。社会貢献活動のプランとしては、天文台施設の一般公開や観望会、セミナーの開催などが大学から提案されている。本市としても、学校教育や生涯学習への活用を図る天体観測施設や研修施設の整備が必要と考えており、このワーキングを通じて議論していく。

また、天体観測を行う上で弊害となる照明の自粛や規制については、大学と十分協議を重ね、可能な限りの方策を講じていく。光害防止条例を制定している岡山県の旧美星町での抑制効果を参考に、地球温暖化防止の観点など多面的な角度から検討していきたいと考えている。

交通体系の 整備について

【質問】

①高規格幹線道路東広島呉自動車道の無料化が決定したが、全体計画に影響があるのか。また、黒瀬地区の用地買収の進捗状況を伺う。

②国道375号御園宇バイパスの西条インター・エンジ付近からサイエンスパーク付近までの区間の4車線化の見通しを伺う。

③国道375号杵原工区の高屋町

稲木から造賀までの区間の進捗状況を伺う。

④福富ダム建設に伴う付替道路に

ついて、しゃくなげ大橋と県道下竹仁久芳線以北の工事の予定、進捗状況を伺う。国道375号から福富バイパス南側の接続地点までの県道瀬

野川福富本郷線は国道の代替機能を果たせる規格・構造ではない。東広島高田道路との関係も含め早期に整備する必要があると思うがどうか。

⑤JR白市駅から広島空港までのアクセス手段について、JR乗り入れの検討状況を伺う。

【答弁】都市部長・企画部長

① 東広島呉自動車道は、全体延長32・8kmを、東広島地区（1工区）、黒瀬地区（2工区）、呉地区（3工区）に区分し、平成20年代後半の供用開始を予定している。無料化による料金の削減等に伴う全体整備計画への影響はないと伺っており、工事中の東広島地区の料金所計画場所は、緑地、資材置き場などに整備される。黒瀬地区については、黒瀬インターチェンジ付近など約60%の用地を取得されている。

② 国道375号御園宇バイパスの4車線化については、広島県から供用開始後の状況を考慮し検討すると伺っている。

③ 国道375号杵原工区については、広島県土地開発公社が約95%を先行取得している。今後、この用地の買い戻しの時期と調整し、工事に着手する予定とされている。

④ 国道375号福富バイパスについて、しゃくなげ大橋は、平成17年度から橋梁下部工事に着手し、4年で完成する予定である。県道下竹仁久芳線以北の区間及び瀬野川福富本郷線との交差点から造賀までの区間は、現在具体的な計画はないが、引き続き強く早期整備を要望していく。

⑤ 広島空港へのアクセスは、定期制が高く、大量輸送性に優れた軌道系交通機関の整備が望まれる。広島県では、昨年9月在来線型鉄道によ

る運行計画試案を取りまとめ、現在需要予測や収支採算面を検討している。引き続き環境アセスメント調査を行い、公設型分離方式に対する補助制度の拡充について、関係機関と協議していくこととされている。

福富ダムについて

【質問】

二級河川沼田川の多目的ダムとして建設している福富ダムの工事の進捗状況を伺う。

水道用水供給事業について、大和町が三原市と合併することによる影響はあるのか。県東部のダム建設等による計画変更はあるのか。旧東広島区域へも補給が可能になるのか。

福富ダム水源地域整備計画に掲げられた総合交流施設整備事業の進捗状況を伺う。

【答弁】企画部長・水道事業管理者

広島県が平成3年度に着手した福富ダム建設は、総事業費430億円で、平成20年度末の完成を目指している。平成16年度末の進捗率は63・4%で、残事業は付替道路工事とダム本体工事である。本体工事の進捗率は7・5%で、平成17年10月には定礎式を行い、堤体工事に着手される予定である。

有効貯水量は980万m³、利水容量は520万m³で水道用水は130万m³となっている。大和町が三原市と合併した後も水道用水供給区域



福富ダム建設工事

教育現場の危機管理について

【質問】

本市では、子どもの生きる力や家庭・地域の教育力の低下、学校の閉

【答弁】教育長

開かれた学校づくりは、教育改革の大きなテーマであり、「学校教育レベルアッププラン・東広島」の柱として位置づけ、積極的に取り組んでいる。近年、学校を発生場所とする犯罪が増加する中で、学校の安全と開かれた学校づくりを両立させるため、当面の対策として、3つの対策を考えている。

1点目は、地域ぐるみの学校安全体制の整備である。警察では、学校周辺や通学路の安全対策に配慮した活動をされている。地域では「学校を守り隊」を結成し、自主的な防犯活動を始められており、今後、すべての学校で結成されるよう校長会とも協議を進めている。

2点目は、防犯教室の充実である。教職員の危機管理能力を向上させるとともに、児童・生徒に危険回避の具体的方法を学ばせていく。

3点目は、学校施設の安全対策である。来校者への案内表示やネームプレートの着用、教職員の校内巡回、防犯器具の配備のほか、門扉やフェンスなども、学校の状況に応じて順次整備する計画としている。

新風 21

代表質問者…寺尾孝治

中曾 義孝 下村 昭治
佐々木 靖幸 杉井 弘文

地方分権への対応と 行財政改革の 推進について

【質問】

三位一体改革の影響などで厳しい財政運営を強いられるが、2915億円の新市建設設計画の財政的な裏付けと今後の進め方、新年度に予算化された額を伺う。また、財政力指数は、0・86から0・66に下がる見込みである。今後の動向と財政基盤強化に向けた取り組みを伺う。

バランスシートでみると社会資本整備が進んでいるが、新市建設設計画の実施で、どのように推移するのか。また、市民一人当たりの資産や負債はどのように推移するのか。

【答弁】市長

新市建設計画の着実な推進を図るために、国・県の財政支援を最大限活用するとともに、合併による行財政の効率化の推進により経費の節減に努めたい。事務事業の実施については、毎年、事業の目的などを基本に総合的な調整の中で十分検討し、見直しや調整を図っていく。

新年度予算ではハード事業で約194億円を計上している。ソフト事業については集計困難であるが、合併協議会での協議内容を最大限尊重

し、事業費などを精査して編成している。平成17年度の財政力指数は下がるが、少子・高齢化や地方分権などに対応するためにも、自主財源の確保に努め、合併に伴うスケールメリットを生かした行財政改革の推進により財政の健全化に努めたい。

新市全体の資産の額については、把握できていない。負債は、平成15年度の総額791億8000万円余、1人当たり約65万2000円に対し、総額1351億9000万円余、1人当たり約77万4000円となる。新市建設設計画の方針に基づいた施策を着実に推進して新市全体を活性化することが、地域経済や財政力の向上につながると考えている。

「おやこひろばゆめもくば」は、夢財団の補助の終了で継続的な運営が困難となっている。市ではつどいの広場事業として委託し、子育て支援活動の安定的な継続と充実を図ることとしている。

民生委員・児童委員の定数増については県に要望しているが、人口増に間に合っていない。引き続き強く要望していく。また、担当世帯数や地域の広さ、実態を勘案して、より適正な配置も検討していただきたい。

少子高齢社会への対応と つどいの広場

【質問】

次世代育成支援行動計画がスタートするが、新年度はどのような事業が始まるとか。

つどいの広場事業は乳幼児と親が気軽に集う場の提供や子育てサークル、ボランティアの育成・支援・ネットワーク化を目指すものである。

新年度に予算化されているが、その委託方法と具体的な内容を伺う。

児童民生委員の負担が、少子・高齢社会の進展により増大している。

増員すべきだと考えるがどうか。
次世代育成支援行動計画に関し、合併直後の新年度には、保育所運営の地域格差の是正などに優先的に取り組むこととしている。また、児童家庭相談員の増員、乳児のBCG予防接種の一部個別接種化、つどいの広場事業を実施する。

いる。行政と地元が一体となって、個性豊かで潤いのある景観を生かして、まちづくりを実現していきたい。

【答弁】福祉部長

白市街なみ



白市街なみ

白市街なみ 環境整備事業の 積極的推進について

【質問】

白市街なみ環境整備事業では、住民の自主的な動きに行行政が支援している。積極的な推進を望むが、今後の計画と方向性を伺う。

4月から教育現場のゆとりをねらった二学期制が始まるが、課題はなないのか。また、各学校の特徴ある取り組みを伺う。

寝屋川市の教師殺傷事件では、学校の安全管理の難しさが浮き彫りにされた。本市の危機管理に対する考えを伺う。

最後に県立広島中学校・高校への本市からの合格状況を伺う。

【答弁】教育長・学校教育部長

各学校では、二学期制の保護者説明会を3月末までに実施する。年間指導計画や学校行事の見直しはほぼ

学校二学期制の推進と 危機管理体制について

【質問】

4月から教育現場のゆとりをねらった二学期制が始まるが、課題はないのか。また、各学校の特徴ある取り組みを伺う。

寝屋川市の教師殺傷事件では、学校の安全管理の難しさが浮き彫りにされた。本市の危機管理に対する考えを伺う。

最後に県立広島中学校・高校への本市からの合格状況を伺う。

【答弁】教育長・学校教育部長

各学校では、二学期制の保護者説明会を3月末までに実施する。年間指導計画や学校行事の見直しはほぼ

終えており、スムーズに導入できるものと考えている。

単元ごとに理解度を知らせる「がんばりカード」を作成する学校もあり、各学校ともきめ細かな評価を行っていく。また、夏休み直前の野外学習や夏休みに星空観察などの講座を行う学校もある。

学校の安全対策としては、「学校を守り隊」の結成など地域ぐるみの体制整備や防犯教室の充実、学校施設の安全強化を実施する。新年度は、郷田小学校と御園宇幼稚園、御園宇小学校のフェンス・門扉を大規模改修などで整備する。他の施設も順次整備して安全確保に努めたい。また、合併町の学校には、防犯器具の配備を手配している。緊急通報システムや監視カメラの設置については、学校安全対策チームで効果的な対策を検討していく。

広島中学校合格者は、昨年度の71名に対し、57名と少ない。高校合格者は、昨年度の103名に比べ、前期選抜で108名と増加している。

学習指導要領の全面的見直しに対する見解について

【質問】

教育長は、中央教育審議会義務教育特別部会の委員に就任された。教育長には、教育にかける熱い思いと本市での取り組みでもって、教育への信頼と明確な方向性の確立を目指していただきたい。現在の心境と決

意を伺う。

子どもたちの学ぶ意欲は生きる力であり、学力向上につながる。国では新学習指導要領の見直しについて議論されている。この意欲と文部科省の方向性に対する意見を伺う。

【答弁】教育長

中央教育審議会義務教育特別部会委員として、身が引き締まる思いである。地方教育行政の代表として、義務教育制度、教育内容、学校・家庭・地域の関係や役割などについて積極的に意見を述べていきたい。

現行の学習指導要領は基本的な知識や技能を身につけさせ、それを活用して学び・考えるという生きる力を育むものである。今回の見直しは、その目的達成のため、さらに必要な手立てを講じていくものであり、方向性に間違いはないと考えている。

新年度の教育改革プランでも子ども達の生きる力の育成を目指し、知・徳・体のバランスのとれた教育を今後も推進したい。また、総合的な学習はもちろんのこと、教育活動全体で学ぶ意欲を培つていく授業づくりに引き続き取り組んでいく。

新市の一体感の醸成と交流・連携の推進について

【質問】

新市の一体感の醸成に努め、自治体間競争に勝ち得るまちづくりに取り組む必要がある。今後行政は、これまでの都市基盤をもとに各地域の

特性や歴史などを生かした市民主導のまちづくりに対しても、していく形になると考えるがどうか。

【答弁】企画部長

本市では、これまでに集積した高次機能や都市基盤、産業基盤を活用し、人・大学・企業間の豊かな関係を培うことで、人材をひきつけたり、企業の投資を促したりする地域発展を目指す必要があると考える。

また、地方分権時代を迎え、国・県・市・民間の適切な役割分担の再編も求められている。市民主導による個性あるまちづくりは、本市発展の活力となる。地域の自発的、自立的な活動を支援するとともに、住民と行政が協働していく社会を目指すため、環境づくりに努めていたい。

今後の具体的な産業振興策と企業誘致策について

【質問】

県央の拠点都市として産業や経済をリードしていく責務がある。今後も積極的な企業誘致への努力が望まれるが、今後の具体的な産業振興、企業誘致などについて伺う。

また、入野地区に計画中の場外馬券売場に係る福山市との協議などについて、現況と考え方を伺う。

【答弁】産業部長・助役

企業立地を促進するため、企業立地促進条例を新市全域に適用する。また、全国工業団地展や本市ゆかり

の方が参加する連絡協議会などで積極的な誘致活動を行なう。

民間の遊休地などについても、イ

ンターネットの「工業用地なんでも掲示板」により、地域経済活性化へ向けた基盤の底上げを図る。

また、産業基盤の再整備と多様な産業の集積のため、構想のあつた工業団地の整備を関係機関に働きかけていく。新産業創造センターでは、今後も大学等との連携を密にし、産・学・官・民による地域産業の発展を目指していく。

働きかけている企業立地の早期決定に向け、引き続き努力していく。

場外馬券売場の設置は、本市の意向に沿わらず旧河内町と福山市で進められて残念に思う。新市は旧河内町の設置承認を承継せざるを得ず、早ければ4月にも着工となる。環境・治安・青少年対策などを環境対策協議会などで監視する必要があると考えている。



ホームページの工業用地なんでも掲示板

平成会 代表質問者・高木昭夫

山下 守 井原 修
牧尾 良二 坂本 一彦

地域福祉センターについて

予算上現れた
合併の
メリットは?

【質問】

地域福祉センター及び保健福祉センターの果たすべき役割と利用状況を伺う。また、今後の設置基準と、旧市内に存在する地域福祉センターの空白区域について認識を伺う。

【答弁】 福祉部長

地域福祉センター及び保健福祉センターは、市民の生活文化の向上と社会福祉の増進、保健活動の充実を図ることを目的としている。現在、保健センター機能を併せ持つ複合施設が福富・豊栄・河内・安芸津地区に各1施設、地域福祉センターが西条・八本松・高屋・河内地区に各1施設、合計8施設ある。平成16年度2月までの利用状況は、最も多い施設で約2万3000人、最も少ない施設でも約8400人と、地域福祉の活動拠点として広く利用されている。

新年度は、平成16年度に事業決定した黒瀬保健福祉センターの整備に着手する。未設置の地区については、既存の公共的施設の有効利用を図っていく観点や財政状況などを考慮すると、当面保健・福祉目的に特化した施設の整備は困難と考えている。

①予算上で、市民が合併して良かったと実感できる部分は何か。
②通常、合併のメリットとして人件費の抑制が挙げられるが、人件費が減っていない理由は何か。
③31年前の合併時に計画していた事業に残事業があれば、新総合計画に反映していただきたい。

④職員数が大幅に増加するが、職員互助会の運営に問題はないか。
⑤白市景観形成事業の新年度の事業内容と今後の見通しを伺う。

①予算上の効果として議員や首長等の人件費、水道事業会計での退職給与金を除く職員給与費の削減などが挙げられる。中・長期的には、行財政の効率化や、国・県の財政支援を活用することにより各地域の特色を生かしたまちづくりと健全な財政運営ができると考えている。

②人件費については、新たに予算計上された退職手当組合への負担金や、選挙・災害等に係る時間外勤務手当、合併協議に基づく非常勤職員の適正配置などが増加の要因となつた。しかし、予算編成時期の都合上、定年退職以外の退職者数を考慮して

いないため、実質的には人件費は減るものと考えている。
③西条・八本松間への新駅の設置について現在協議中であり、計画がまとまり次第事業に着手したい。新交通システムの導入、西高屋駅の橋上化などについては、社会情勢を勘案しながら、真に必要な計画を新総合計画に反映させていきたい。

④本市の職員互助会も他団体と同様、職員の掛金と市の負担金を原資に事業を行っている。市民に疑念を持たれることのないよう、事業内容、負担割合などについて検討したい。
⑤白市景観形成事業では、景観の保全・活用に向け、街並み環境整備事業に取り組んでいる。事業実施は、平成18年度以降を予定している。

後期過疎地域自立促進計画では、基礎的な都市機能や日常的サービスが享受できるよう真に過疎地域の自立促進に必要な施策を検討したい。



土地区画整理事業で変わる西條駅前

中心市街地の活性化と 過疎地域 自立促進対策は?

【質問】

西条駅前土地区画整理事業の終了年次に当たって、その成果と今後の中心市街地活性化の課題を伺う。

次に、過疎地域に指定されている福富・豊栄・河内地区に係る過疎地化が進む地域への手立てを伺う。

基礎的な都市機能や日常的サービスが享受できるよう真に過疎地域の自立促進に必要な施策を検討したい。指定外の人口減少地域に対しても、過疎対策事業と同様の施策を推進してきた。今後も地域の特性に応じた施策を開拓していく。

教育行政、 福祉行政における 過疎過密対策は?

【質問】

中心市街地では児童・生徒数の増加が著しいが、近い将来過密状態となる西條中学校への対策を伺う。

本事業の成果として、地区の安全性・快適性・利便性の向上、都市の骨格の形成、経済波及効果などが挙げられる。西條保育所及び吉土の対策を伺う。西條保育所及び吉土

実保育所の老朽化についての認識及び対策を実行する時期を伺う。

一方、志和堀小学校では小規模特認校制度に6名の応募があり、複式学級の危機を脱したが、この結果を今後の施策にどう反映させていくのか。新たな対策を考えているのか。

【答弁】教育長・福祉部長

西条中学校では平成18年度にも教室不足が予測され、当面プレハブ教室での対応を検討している。学校適正配置の検討と通学区域の見直しを行い、分離・新設が必要な場合は、直ちに候補地の選定等に移りたい。

保育施設の老朽化と保育ニーズの増加に対処するため、現施設の建て替えを含め民間事業者の誘致、定員増を計画している。現在用地の選定と確保について、関係部署と協議している。これを目安として、小規模特認校制度の活用を含め、適正な配置を検討していきたい。

電子市役所における危機管理について

【質問】

今後ますます電子市役所の構築が進展するものと予想されるが、そのセキュリティ対策について伺う。

次に、先日住民基本台帳の閲覧制度を悪用した事件が発生したが、本市の悪用防止対策について伺う。

【答弁】企画部長・生活環境部長

セキュリティ対策としては、インターネット回線と府内LAN回線を物理的に切り離して、府内LANへの外部からの侵入を防止しており、

府内においても暗号化など漏えい防止策を講じている。統合ウイルス管理ソフトを用い、常に最新のパターンファイルで監視している。ホームページサーバーはハウジングによる業者管理としている。また情報セキュリティポリシーを定め、総合的な方針として運用を開始している。

住民基本台帳の閲覧については、事務処理要領を定め、閲覧事項、目的、請求者の住所・氏名、さらに目的外使用をしないことを誓約した事前申請書の提出を求めていた。また、身分証明書による本人確認を義務づけ、閲覧名簿の写しの提出を求めるなど厳格な運用を行っている。

消防・救急体制における重要課題として、増え続ける救急事案への対応に加え、大和出張所が三原市の所属となつたことによる市北部の消防力低下が挙げられる。北分署へ非常用の救急車を配置し他署所と同様の車両配置とすることで対応したい。

消防・救急体制の機能強化については、職員の増員が財政的に困難であるため、職員の知識・技術の向上

いて考えを伺う。

消防庁舎は老朽化が進み、耐震対策がなされていない。計画では市道吉行泉線の拡幅により消防庁舎も移転が必要となるが、実施時期を伺う。

土砂災害による被害を防止・軽減するため、住民への迅速な情報伝達・避難指示を、携帯電話やEメールなどにより行うシステムを構築した。今後、災害発生時の職員の参集、消防団の出動など、多方面で活用していくきたい。

【答弁】総務部長・消防局長・都市部長

は5年程度を要する予定であり、まずは1工区の事業完了に向け、全力で工区、山陽本線北側から消防庁舎南までを2工区とし、段階的に整備していく計画である。1工区の整備には5年程度を要する予定であり、ま

でを2工区とし、段階的に整備していく計画である。1工区の整備は5年程度を要する予定であり、まずは1工区の事業完了に向け、全力で工区、山陽本線北側から消防庁舎南までを2工区とし、段階的に整備していく計画である。1工区の整備には5年程度を要する予定であり、ま

でを2工区とし、段階的に整備していく計画である。1工区の整備は5年程度を要する予定であり、まずは1工区の事業完了に向け、全力で工区、山陽本線北側から消防庁舎南までを2工区とし、段階的に整備していく計画である。1工区の整備には5年程度を要する予定であり、ま

でを2工区とし、段階的に整備していく計画である。1工区の整備は5年程度を要する予定であり、まずは1工区の事業完了に向け、全力で工区、山陽本線北側から消防庁舎南までを2工区とし、段階的に整備していく計画である。1工区の整備には5年程度を要する予定であり、ま

【答弁】馬券売場開設について

【質問】

入野地区に計画中の馬券売場の開設は、本市にメリットがあるのか。地元住民は賛成しているのか。他地域で既に開設している施設の運営状況はどうか。

【答弁】助役

旧河内町では、地域活性化、雇用創出、交付金の配分などのメリットがあると判断し、設置に同意された。

得ており、入野小PTAなどの代表者へも、旧河内町から設置に同意した旨の説明をしている。

既に設置されている雲南省、宇部市の施設では交通渋滞、青少年への影響等の苦情はないと言ふが、売得金は計画を大幅に下回っている。地

元雇用は雲南省が15人、宇部市が22人で、両市とも協議会を設置し環境・治安等への監視を続けている。



老朽化する消防庁舎

一斉通報システムと消防・救急体制について

【質問】

県が指定した土砂災害危険箇所区域内の住民に、災害情報などを知らせる災害緊急一斉通報システムが全國に先駆けて稼動する。そのねらいと今後の活用方針を伺う。

賀茂広域行政組合を構成していた大和町が三原市と合併したことでも、河内町の一部の消防力が低下しないか。あわせて本市の消防・救急体制の現状認識及び今後の機能強化につ

に努めるとともに、消防団、自主防災組織と連携を密にし、災害の防止、被害の軽減を図っていく。

都市計画道路吉行泉線は、県道飯田吉行線から山陽本線北側までを1

工区、山陽本線北側から消防庁舎南までを2工区とし、段階的に整備していく計画である。1工区の整備には5年程度を要する予定であり、ま

でを2工区とし、段階的に整備していく計画である。1工区の整備には5年程度を要する予定であり、ま

でを2工区とし、段階的に整備していく計画である。1工区の整備には5年程度を要する予定であり、ま

翔風会 代表質問者 小松晴義

岩田 壽 上田 廣
渡邊 國彦

新市建設計画と 財政問題及び 道州制移行について

【質問】

本市は昭和49年の市制施行以来、賀茂学園都市及び広島中央テクノポリス建設を推進し、目覚ましい発展を遂げてきた。しかし、国が進める三位一体改革により国庫補助金や地方交付税が削減される一方で、少子高齢社会への対応や公債費の増加などの負担増が見込まれる。このようないかだいの財政環境の中、新市建設計画では10年間で585事業、総額2915億円に取り組むこととされている。

そこで、三位一体改革により新年度予算はどのような影響を受けたのか。新市建設計画に取り組む基本的な姿勢と、新年度予算の編成方針を伺う。また、合併により自治体の財政力を示す財政力指数が大きく落ち込むが、どのような影響があるのか。

また、行政コストの一層の削減を図る観点から、広域自治体として道州制への移行を目指すべきであると考えるが所見を伺いたい。

新年度予算における三位一体改革の影響としては、国庫補助負担金や

県支出金が削減され、7億2500万円の減収となつてある。一方、税源移譲される所得譲与税は6億1600万円余にとどまり、地方交付税も実質約12億5000万円の減額が見込まれる。税制改正や企業収益の改善などで約16億3000万円の税収増を見込んでいるが、三位一体改革により相殺される結果となつている。

新市建設計画については、本市の将来像である「未来にはばたく国際学術研究都市」に向けて、各地域の特色を生かしながら、着実に推進していくことを想定されている。同時に厳しい財政環境の中、新年度予算の編成に当たっては、事業調整を継続して実施し、三位一体改革の動向をはじめとする社会情勢の変化や財政見通しを踏まえ、各事業の目的や必要性、緊急性、効果、効率性、熟度などを総合的に勘案して、事業の取捨

選択を行つた。あわせて計画内容や実施手法、財源確保対策等についても、工夫検討していく。今後も事業実施の年度間調整、基金の有効活用や、国・県の合併に伴う財政支援などを最大限に活用し、幅広い視点に立脚して着実な事業推進と健全な財政運営の両立に努めていく。

財政力指数は、地方交付税算定上の数値で、数値が大きいほど財政力があることを示す。基準財政収入額が基準財政需要額に満たない場合

は、その差額が地方交付税として交付されるため、合併による財政力指標の低下によつて直ちに財政運営が困難になるものではない。しかしながら、財政力を強化するため、自主財源の確保、充実に努めるとともに、徹底した行政財政の効率化、合理化を図っていく。

道州制の導入は、地方自治制度の根幹にかかる大きな変革であり、国民への十分な説明と合意形成のもとで、法律による制度設計がなされるべきものと考える。現時点では、その動向を注視する一方で、予定される権限移譲を計画的に受けていく。今後道州制導入に向けて地方に求められることが想定される住民説明や機運の醸成などの課題には、県と連携し取り組んでいく。

少子化対策及び 市独自の施策について

【質問】

出生率が1・29人まで低下し少子化が進展する背景には、未婚率の上昇や晩婚化、仕事と子育てを両立できる環境整備の遅れ、経済的負担などが指摘されている。

子育て環境の整備を推進するため、新年度はどのような少子化対策を展開していくのか。市独自の施策は考えているのか。

本年度策定する東広島市次世代育成支援行動計画は、保護者が子育て

について第一義的責任を持つという基本認識のもとに、家庭や地域、行政、関係機関、事業者など、すべての人々が子育ての意義について理解を深め、子育て経験者、高齢者、専門家、事業者などのさまざまな地域住民が子育てに参画し、地域全体がつながりを持った温かなネットワークとなつて、子どもや子育て家庭を支えるまちづくりを目指すことを基本理念としている。

この行動計画には、基本目標として、妊娠出産期における保護者と子どもの支援、乳幼児期を安心して健やかに過ごすための子育て支援施策をはじめ、小・中・高・大学生期、社会期に対する支援や次代の親の育成、子どもと子育て家庭を取り巻く環境の整備を掲げている。また児童虐待の防止、ひとり親家庭自立支援の充実、相談・情報提供体制の整備、子育て支援のネットワークづくり、



西条土与丸にあるつどいの広場
「おやこひろば ゆめもくば」

新年度における 市独自の施策について

【質問】

出生率が1・29人まで低下し少子化が進展する背景には、未婚率の上昇や晩婚化、仕事と子育てを両立できる環境整備の遅れ、経済的負担などが指摘されている。

子育て環境の整備を推進するため、新年度はどのような少子化対策を展開していくのか。市独自の施策は考えているのか。

本年度策定する東広島市次世代育成支援行動計画は、保護者が子育て

について第一義的責任を持つという基本認識のもとに、家庭や地域、行政、関係機関、事業者など、すべての人々が子育ての意義について理解を深め、子育て経験者、高齢者、専門家、事業者などのさまざまな地域住民が子育てに参画し、地域全体がつながりを持った温かなネットワークとなつて、子どもや子育て家庭を支えるまちづくりを目指すことを基本理念としている。

この行動計画には、基本目標として、妊娠出産期における保護者と子どもの支援、乳幼児期を安心して健やかに過ごすための子育て支援施策をはじめ、小・中・高・大学生期、社会期に対する支援や次代の親の育成、子どもと子育て家庭を取り巻く環境の整備を掲げている。また児童虐待の防止、ひとり親家庭自立支援の充実、相談・情報提供体制の整備、子育て支援のネットワークづくり、

答弁 市長

新年度予算における三位一体改革の影響としては、国庫補助負担金や

財政力指数は、地方交付税算定上の数値で、数値が大きいほど財政力があることを示す。基準財政収入額が基準財政需要額に満たない場合

答弁 福祉部長

本年度策定する東広島市次世代育成支援行動計画は、保護者が子育て

について第一義的責任を持つという基本認識のもとに、家庭や地域、行政、関係機関、事業者など、すべての人々が子育ての意義について理解を深め、子育て経験者、高齢者、専門家、事業者などのさまざまな地域住民が子育てに参画し、地域全体がつながりを持った温かなネットワークとなつて、子どもや子育て家庭を支えるまちづくりを目指すことを基本理念としている。

この行動計画には、基本目標として、妊娠出産期における保護者と子どもの支援、乳幼児期を安心して健やかに過ごすための子育て支援施策をはじめ、小・中・高・大学生期、社会期に対する支援や次代の親の育成、子どもと子育て家庭を取り巻く環境の整備を掲げている。また児童虐待の防止、ひとり親家庭自立支援の充実、相談・情報提供体制の整備、子育て支援のネットワークづくり、

男女共同参画の推進、家庭に優しいまちづくりの7つの基本施策を盛り込んでいる。平成17年度からこの行動計画に取り組むことで、子どもが健やかに育ち、親が安心して子育てできる環境整備に努めていく。

新年度は合併直後でもあり、地域間のサービス格差の調整に主眼を置き、新規独自事業として、つどいの広場事業などを予定している。

児童生徒の学力調査及びゆとり教育の現況について

【質問】

国際的な学力調査で世界のトップレベルとされてきた日本の子どもの学力が揺らいでいる。本市の小・中学校の状況を伺いたい。

教育改革の最大目標として生きる力の教育を掲げ、ゆとり教育や総合学習が強調されてきたが、実態から遊離しているのではないか。見直すべきとの世論も大きいが、本市のゆとり教育の現状と見直しの必要性について、教育長の所見を伺う。

【答弁】教育長

平成16年度基礎基本定着状況調査の結果によると、新市全体の通過率は、小学校の国語・算数、中学校の国語・数学・英語のいずれの教科も県平均を上回り、県内トップクラスとなっている。しかし、学校ごとに厚生労働省の調査によると特別養護老人ホームは、県平均を下回る学校が多く、学力の定着に向けた取り組みを積極的に推進していく。

ゆとり教育は、教育内容を厳選し、時間的、精神的なゆとりを活用して、理解に応じたきめ細かな指導を行うものである。授業時数の確保が課題となっているが、週当たりの授業時間が1時間増やすなど、その確保に努めている。4月からの二学期制の導入で、より一層充実した指導ができると考えている。また、チームティーチング、少人数指導や習熟度別

学習など個に応じたきめ細かな指導を行い、基礎基本を確実に習得させよう取り組んでいる。

総合的な学習は、各教科で身につけた知識や技能を相互に関連づけ、学習や生活に生かしていくことをねらいとしている。小学校ではふるさと学習や環境の学習、中学校では生き方学習などさまざまな実践が行われており、成果を上げている。

これらの取り組みは、子どもたちに生きる力を育成していくことをねらいとしており、決して緩み教育になつてはいるとは考えていない。子どもたちの夢と志を育むため、自ら学び、考え、判断する力と、基礎基本を確実に身につけることは、共に重要であると捉えている。

況を伺う。市内には9か所の施設があるが充足しているのか。

また、新年度は介護サービスの質的、量的向上を図ることとしているが、具体的な取組内容を伺う。

【答弁】福祉部長

市内9施設の2月末の待機者数は913人となつていて、約38%は重複申込者で入所保留者と他施設入所者を除くと、実質的な待機者は約340人である。しかも順番がきて必ずしも入所されてないのが実情である。定員合計662人のうち他市町村の被保険者が183人であること、本年10月から入居費と食費が本人負担となること、50人の施設をつくると保険料が年額1000円程度引き上げとなることなどを考慮すると、現段階では新規の施設整備の必要性は低いと考えている。

介護保険制度施行後5年を経過し、制度の抜本的な見直しが検討されているが、本市も合併を契機にケンカ。また、安芸津分かれから東子バース停に通ずる田口下三永線整備の進捗状況を伺う。

【質問】道路改修について

市道下三永郷曾線は、安芸津分かれから1車線となつていて、通行に支障を來し事故も多発している。早急に2車線化すべきではないか。また、安芸津分かれから東子バ



黒瀬町にある特別養護老人ホーム さくら園

アプランのチェックを徹底し、質的にも量的にも適切なサービス提供を図るとともに、地域間のサービス受給機会のばらつきの解消も図っていただきたい。

芸津下三永線の主要地方道安芸津下三永郷曾線は、安芸津分かれ約200mの区間は、車道幅員が6mで1車線となつていて、向原跨線橋が山陽新幹線をまたいでいるため、拡幅は、非常に困難な状況である。ただ、幅員2mの歩道を設置しており、歩行者や自転車の通行の安全は確保されている。今後、都市計画道路田口下三永線の整備計画の具体化に合わせて整備していくと考えている。

田口下三永線の安芸津分かれから国道375号線東子交差点までの区間を県道として整備するよう要望しているが、現在具体的な予定はない。今後も広島県に対し本路線の事業着手を要望していく。

市民クラブ 代表質問者・村主武彦

山田 紹介 石原 賢治

新市建設計画と 新市の一休感の 醸成について

【質問】

新市のまちづくりには、住民の積極的な参画や我々市議会議員、行政職員の意識が大切である。新市の一休感の醸成にどのように取り組むのか。生涯学習フェスティバルなどの行事にどのように取り組むのか。

【答弁】市長・総務部長・教育次長・産業部長

日常生活の結びつきを強めるため、都市拠点の整備や地域拠点づくりを推進し、拠点を結ぶ道路ネットワークの構築や公共交通機関の充実など総合的な交通体系の整備を進めます。また、総合計画などの策定や見



市民スポーツ大会

画策定調査の報告を受け、新産業振興施策をどう展開していくのか。

【答弁】産業部長

直しで、まちづくりの方向性の一体化を図っていきたい。住民と行政との協働社会を目指し、市民の力が十分に發揮できる環境づくりに努力して一体感の醸成を図っていきたい。

職員については、互助会事業などで融和を図り、研修や実践などで意識改革や専門知識の習得を図っていただきたい。また、人事交流を積極的に実施し、職員の資質向上に努めたい。

新市建設計画の実現に向けて職員が一丸となつてまい進していきたい。

生涯学習フェスティバルは、特色

ある地域行事との連携・統合を基本に充実していく。市民スポーツ大会

には学校区の入数格差や旧町の体育振興会の設立などの課題がある。実行委員会で開催方法を決定していく。

旧町の主要な観光イベントについては、側面的な支援を基本に、本庁と支所が連携し、企業へも働きかけて実施していきたい。園芸まつりでは地域の特産品の展示販売を予定している。他のイベントでも地域の伝統芸能の紹介やPRコーナーを設けるなど、相互交流を深めていきたい。

策が求められる。地域防災計画を策定すべきだが、策定計画を伺う。

災害の発生に備え、官民一体となつた災害対応訓練が必要である。河川や海に対する訓練内容を伺う。

災害を軽減するには、自助や地域での互助の精神の育成が必要である。自主防災組織の状況と今後の育成計画を伺う。

【答弁】総務部長・消防局長

新年度中に地域防災計画を策定する予定である。策定までは、災害時職員初動体制マニュアルや合併前の地域防災計画で対処する。

総合防災訓練では、官民一体で地震災害時などの訓練を行っている。今後は、海面に係る災害想定を網羅して実施し、安芸津町を管轄する竹原広域行政組合との連携を含めて検討していきたい。

自主防災組織の数は、現在5つで、2043世帯が所属する。大きな被害が予想される住宅密集地などでの結成を最優先目標とし、より多くの組織が結成されるよう、地域との関係を密にし、消火訓練などを通じて市民に働きかけたい。消防局、消防団、自主防災組織が一体となつた災害に強いまちを目指したい。

PF-Iの 活用について

【質問】

PF-I（民間資金等活用事業）に係る今までの取り組みを伺う。また新庁舎建設などについて具体的な検討があるべきだがどうか。

【答弁】企画部長

新庁舎や学校給食センターについては、合併特例債の充当を予定しており、PF-Iではコスト面でメリットがない。今後、財政面や民間の自主性と創意工夫、リスク、公平なサービスの確保など様々な観点からPF-Iを視野に入れ検討したい。

新産業振興 施策について

【質問】

中国産業活性化センターがまとめた新産業創出・育成のための振興計

地域防災計画と 自主防災組織について

【質問】

合併後は地形的にも複雑な災害対

障害者（児） 福祉について

【質問】

新年度からの障害者福祉計画の策定は、制定予定の障害者自立支援給

付法が義務付けるものか。策定にはこれまでの施策の検証が必要だが、策定方法などを伺う。また、障害者支援に係る新規事業の進め方を伺う。

特別支援教育としてニーズに応じた教育を目指すこととなつていて、現況と今後の取り組みを伺う。

【答弁】福祉部長・教育長

障害者自立支援給付法には、障害者福祉計画の策定義務が盛り込まれる予定である。来年度は実態把握を行い、サービス・相談支援の必要量を推計する。障害者支援体制の構築の要となる計画であり、関係部局と連携して策定していく。障害者生活支援事業の機能強化に加えて、関係機関と連携しつつ、国の動向にも注

意して地域の総合的な相談支援体制の構築に努めていく。

新規事業の訪問入浴サービスは民間事業者などに委託し、精神障害者短期入所事業は市外の事業所を利用する予定である。精神障害者地域生

活援助事業については、本年4月に定員9名のグループホームが開設される予定である。

特別支援教育コーディネーターは現段階では校内の体制整備を進めていく。個別の教育支援計画については、モデル校3校での成果を他の学校に広めていきたい。今後も関係機関と連携し、広域特別支援教育連絡協議会の設置に向けて努力したい。

広島エルピーダの 拡張に伴う 社会基盤や交通網の整備を

【質問】
広島エルピーダの拡張に伴い、吉川地区活性化の指導と施策の提示をすべきと考えるがどうか。

交通量の増加に伴う、県道津江八本松線、下三永吉川線、吉川大多田線、吉川西条線の改良の進捗状況と今後の見通しを伺う。

【答弁】都市部長
地区計画を用いた開発は、地元主体で進められる。開発に関する援助や技術的な指導など、積極的な支援

し、税源移譲が少ない。厳しい財政運営であると考えるが、新市建設計画の執行に当たっては、新たな財政改革の推進が必要ではないか。

【答弁】総務部長・市長

保育士などを除く一般職の職員数

は、類似団体と比べ100人強多い。
採用制限や事務の効率化、民間委託、効率的な人事配置などを実施し、定員適正化計画も策定していく。

子育て支援 (児童虐待防止対策・ 放課後児童保育の充実)



いきいきこどもクラブ（小谷小学校）

【質問】
合併に伴い人件費などの義務的経費が増加しているが、今後の人件費の抑制方法を伺う。また、長期病気休暇中の職員数を伺う。病気休暇に係る診断書の提出や給与減額などは適切になされているか。

三位一体改革での補助金削減に対

は、現在13人いる。病気休暇には診断書の提出を義務付け、休暇が90日を超えると給料を半減している。

をしていきたい。

津江八本松線の馬木八本松線から原村演習場までの間の残区間は来年度に工事を行う予定と聞く。そこから佐々木橋までの間などでは用地取

得を進め、引き続き工事を行う予定と聞く。下三永吉川線の津江八本松線から東側1・6kmの間は今年度末に、津江八本松線との交差点部分は本松線、下三永吉川線、吉川大多田線、吉川西条線の改良の進捗状況と今後の見通しを伺う。

【答弁】都市部長
地区計画を用いた開発は、地元主体で進められる。開発に関する援助や技術的な指導など、積極的な支援

線の国道2号から下見福祉会館までの間は今年6月中旬に完成予定と聞く。今後も関係機関に早期改良を要望していく。



複式学級のある小松原小学校（安芸津町）

県道東広島白木線は通学時に非常に危険である。改良計画を伺う。

新年度の新規事業に学校適正配置の検討があるが、現在、複式学級のある学校は何校あるのか。小規模特認校制度は活用されているのか。

大規模給食センターが具体化されてきたが、食材の選択、アレルギー対応、食育に不安がある。保護者への説明と今後の方針について伺う。

【答弁】福祉部長・都市部長・教育長
虐待相談の延べ件数は、昨年度156件、今年度2月末まで189件である。内訳は育児放棄が38%、身体的、心理的虐待が各30%で、加害者は実母・実父・同居の男性が各66%、21%、7%である。今後、地域全体で虐待防止に取り組む機運を醸成し、協力体制の構築を図りたい。

いきいきこどもクラブの開設時間については、子ども達だけで帰る地域があるので総合的に検討したい。

東広島白木線の宗吉北2号線から複式学級のある小松原小学校（安芸津町）

230mの整備は完了している。今後もJR八本松駅までの間の早期整備を要望していく。

複式学級は小松原と大田小学校にある。特認校制度の利用者は、志和堀小学校で現在1名、来年度は6名になる予定である。地域と連携を取り、制度について広報していきたい。

大規模給食センターでは、引き続き安全な食材納入に努めていく。アレルギー対応も専用コーナーを設け、保護者などと連携して行っていく。食育は大規模センターでも変わらない。保護者には、基本構想ができた段階で順次説明していきたい。

京都議定書の発効と本市の取り組みについて

【質問】

京都議定書に対する確たるビジョンを示し、積極的に取り組む必要がある。啓発パンフレットに検討を加え、全市民に配布する考えはないか。

また、子どもの頃から自然と交流する機会を多く持つべきだがどうか。環境に係る一定の知識が持てるような学校教育体系が必要であるとの提言がある。本市で展開できることは何か伺う。また、小学校で環境教育を行うことは可能か。

【答弁】生活環境部長・教育長

新年度は、市民が地球温暖化対策に取り組む事例などを広報紙に掲載し、啓発に努めたい。また、新市即したパンフレットを作成したい。

さらに、小・中学校への環境講座宅配便や市民向けの出前講座を今後も充実していきたい。

子どもたちの自然に対する豊かな感受性や環境への関心を育むため、草木や生き物に直接触れる活動などを今後も進めていきたい。

各学校では年間指導計画を作成し、環境教育も体系的に行っている。

地域環境に係る学習も取り入れ、太陽光発電システムや水質調査、生き物観察、賀茂環境衛生センターの見学などで環境教育に取り組んでいる。今後も地域の実態に応じた環境教育の推進を指導していきたい。

農業の改革と育成について

【質問】

食料のひっ迫に備え、国内の生産体制を守る必要があるが、本市の自給率の向上策について伺う。農業の多目的機能が發揮される環境保全型農業の推進のために、直接支払制度などを導入すべきだがどうか。

【答弁】産業部長

今後10年間の食料・農業・農村基本計画がまとめられ、安定的な経営や農村環境の維持を目的とする直接支払制度は、平成19年度から導入される予定である。

本市の食料自給率は約47%で、米は需要の倍程度が生産されているが、野菜は需要を大幅に下回っている。今後も市場はもとより、直売所

などへの野菜、果物の出荷を推進し、自給率の向上に努めていきたい。

総合交通体系の整備について

【質問】

国道375号バイパスが東子まで開通する前に、東橋までの間の歩道を整備すべきではなかつたか。

国道432号の山内商店前から元入野小学校入口までの間の改良は、どのようになつてているのか。

県道東広島本郷忠海線の通行量は大幅に増加している。旭橋などの歩道整備、賀茂カントリークラブ入口までの改良、小谷8号線から河内町までの歩道整備について伺う。

【答弁】都市部長

国道375号の歩道整備については、用地協議が整わらず、未整備となつていては、広島県と地元との協議が整わなかつた経緯がある。

国道432号については、用地協議が整わらず、未整備となつていては、広島県と地元との協議が整わなかつた経緯がある。

高屋ハイツまでの間は、来年度から工事を行う予定と聞く。賀茂カントリークラブ入口までと小谷8号線から河内町までの間の具体的な整備計画はない」と聞く。

改良が必要な区間の早期整備を望するとともに、広島県と協議を行ながら、地元調整などに積極的に関わっていきたい。

市民フォーラム

代表質問者…赤木達男

鈴木
利宏

新生東広島市の 市政運営の 基本姿勢について

ワークショップ、 パブリックコメント、 一般公募導入を

【質問】
市長は、市民が誇りと豊かさを実感できるまちづくりを住民本位の市政運営で進めると表明されたが、現状はリストラによる雇用不安、低所得者層の増大など依然厳しい状況にある。行政の役割は市民生活を支援することであり、その最終目標は、住民福祉の増進を図ることだと思うが、市民の現状について認識を伺う。

【答弁】市長

本市は、豊かな自然環境や歴史・文化資源の中で、高速交通網が発達し、学術研究機能が集積した魅力あるまちとなつた。しかし、住民アンケートでは医療、福祉、道路、交通関係などの充実を望む意見が多く、交通事故や犯罪の増加など都市化の進展によるマイナス部分も顕著になるなど、市民生活の質の向上に対するニーズが充足されていないことは十分認識している。

公共交通の維持と 利用促進について

【質問】
生活路線バスの維持及びJR利用促進の予算と将来構想について伺う。

今後のまちづくりの推進に当たっては、都市基盤、生活基盤の充実はもとより、特にソフト面での市民生活の向上に重点を置き、市民と行政の協働によるまちづくりの推進を図っていきたい。

事業内容や規模に応じて、委員会、意見交換会、アンケート、ワークシヨップ、パブリックコメントなど、最も適した手法を取り入れることが重要で、市民が参加しやすい工夫も求められる。新年度から取り組む総合計画の策定プロセスにも、市民参画の手法を取り入れたい。

企業、ボランティア、NPOなどの自發的で多様な活動への行政支援についても、調査・研究を進めたい。

【答弁】市長

事業「高齢者移送サービス」の予算と将来構想について伺う。

循環バスの試行運行などを行い、ニーズを把握する必要がある。既存路線バスの運行・利用状況など実態調査をどのように進めるのか。プランニング、事業実施までのプロセスと、市民参画の活用策を伺う。

企画部長

新年度予算として、45路線に対するバス運行対策費補助など5690万円余、寺家新駅の駅舎基本設計など2180万円余を計上している。将来構想としては、生活路線バス対策では住民が合併のメリットを実感できるよう施策の展開を図り、JR利用促進では駅施設のバリアフリー化などに取り組んでいきたい。

公共交通実態調査については、アンケートによる運行・利用状況調査などを予定している。他の自治体の先進事例やNPO、地域住民などと連携した協働型の交通システムの導入、支援策についても研究したい。

今後、地域で積極的に取り組まれ、



志和町を走る路線バス

交通弱者の 移動支援の 拡充を

諸条件が整えば、試験運行等の社会実験も可能と考えている。

【質問】
高齢者や障害者など交通弱者の移動支援の拡充が求められる中、新規事業「高齢者移送サービス」の予算と将来構想について伺う。

無償ボランティアやNPOによる福祉有償運送が全国的に実施可能となつた。許可の前提となる運営協議会が多くの自治体で設置されているが、本市ではどうか。ボランティア輸送の担い手育成・拡大について考えを伺う。

福祉部長

高齢者移送サービスの予算は6445万円余で、豊栄・河内・安芸津の福祉バス運行委託、旧東広島・黒瀬・福富で新たに実施するタクシーサイ助成、河内の路線バス利用助成など、合併協議決定事項に準じて編成した。移動支援は介護予防に最も効果のある方策と認識しており、将来にわたつて継続できる事業展開を目指していく。

非営利事業者が行う福祉及び過疎地有償運送は、自治体が設置する運営協議会が必要性を認め、運輸支局長が許可を行う。公共交通機関では十分な輸送サービスを確保できないと認められる必要があるため、輸送ニーズ等の明白な資料が必要とな

る。したがって、今後、担い手の育成・拡大を含め、外出支援策とあわせて検討したい。

自校方式と ミニセンター併用の 学校給食を

【質問】

市教委が建設を計画している1万2000食の全国でもまれな大規模学校給食センターは、問題が多く、保護者などからも見直しの声が上がっている。地域の実情特色ある学校づくりと一体的に進める観点から、自校方式とミニセンター方式併用で整備していくことが望ましい。

今後の学校給食センター化の最終まとめでは、生産から消費までの体験的教育は大規模センターでも後退しないとされているが、具体的な根拠は何か。アレルギーへの対応は現在可能な範囲で個々に応じて行われているが、大規模センターで可能な範囲は広がるのか。地元産の食材がより一層活用されるとする根拠と、その方策を示してもらいたい。

また、基本構想はどのような手法で取りまとめていくのか。保護者や市民にどの時点で示し、どのように意見を組み入れていくのか。

学校での食に関する指導は、学習指導要領に基づき健康教育の一環と

して各教科等の学校教育活動全体を通して行っており、大規模センターで後退するものではない。
児童・生徒のアレルギーには、保護者の申し出、主治医の診断書をもとに、除去食を中心に専用コーナー、専用機器を導入して対処する。

地産地消については、大規模センターでは常時まとまった消費となるので、計画的な栽培・出荷が可能となる。給食に必要な量が地元産で供給可能であれば積極的に取り入れよう、関係機関と連携していく。
基本構想はこの夏までに作成したいと考えている。今後、基本構想策定委員会を立ち上げ、施設整備面、運営面について検討を進めていく。

日本共産党 代表質問者：門田 啓

森 真理子

少子化の原因は何か。
また、克服の具体策をどうするか

【答弁】福祉部長

昨年12月、国は、少子化社会対策大綱に基づく実施計画「子ども・子育て応援プラン」を決定した。本市では、大綱の課題に沿って、平成21年度までの具体的な施策と目標を定める次世代育成支援行動計画の最終取りまとめを行っている。

少子化の原因是、安定した仕事と子どもを養うことのできる収入が確保されていないことにある。

北欧では、これらが改善され、子どもが増えている。本市も学ぶことが多いと思うが、少子化対策の具体策と考えを伺う。

経済的な支援策として、児童手当や乳幼児医療費助成制度を拡大し、児童扶養手当も支給している。

【質問】

定率減税廃止による市民への影響と各種料金の見直しは

【答弁】企画部長

平成17年度税制改正案では、所得稅が18年分所得から、市県民稅が18年度課稅分から定率減税が半分に縮減となる。したがって、17年度の市民稅への影響はない。16年度の資料で試算すると、総額約3億7000万円、納稅義務者1人当たり約5300円の増となるが、定率減税による減收への國の補てん措置がなくなりることを決定した。市の稅収はどのくらい増えるのか。国保稅、介護保険料、保育料などへの影響額はどうか。

政府は恒久定率減税を半減・廃止することを決定した。市の稅収はどのくらい増えるのか。国保稅、介護保険料、保育料などへの影響額はどうか。

各種料金は市民の生活実態を考慮して設定すべきだ。学童保育、介護保険料等も見直すべきではないか。

保護者代表にも入っていたり、学校長や学校栄養職員、給食調理員の意見も聞きながら進めていきたい。



4月に開設した安芸津学校給食センター

町での経緯や実情にも配慮しながら協議調整し決定した。旧市の制度を基本に激変緩和措置も講じてあるが、今後も隨時見直していく。

学校給食は 大規模センターだけでなく 自校方式も検討を

【質問】

新年度、学校給食センター化基本構想の策定が計画されている。経費や危機管理の問題だけでなく、学校給食の目的を十分検討し、方式を考えるべきである。センター化及び民営化を提言した行財政活性化懇話会や、学校給食センター設置検討委員会では、学校給食の目的をどれだけ討議されたのか伺いたい。

加えて、ミニセンター化計画を見直すのであれば、自校方式も検討対象に加えるべきと思うがどうか。

【答弁】学校教育部長

平成11年に行財政活性化懇話会からセンター化及び民間委託の提言を受け、ミニセンター化計画を打ち出した。その後、児童・生徒数の増減や合併問題が生じ、学校給食センター設置検討委員会で検討を重ねた結果、17年2月に大規模センター化を打ち出した。したがって、自校式に戻すのは不可能と考えている。懇話会や委員会の議事録については、所定の手続きにより提出可能である。

学校での食に関する指導は、大規模センターでも積極的に行い、施設整備面、運営面も万全を期していく。

米軍川上弾薬庫の撤去で 市民が安心して 暮らせるまちを

【質問】

本市に設置されている米軍川上弾薬庫を撤去することは、アジアと世界の平和に大きく貢献し、市民も安心して暮らすことができる。

市長は、これまで弾薬庫の撤去要請を行っているが、撤去への強い決意と今後の取り組みを伺う。

【答弁】市長

川上弾薬庫は、地域住民に不安を与える、開発の大きな障害となるなど、本市にとって不必要的施設であり、新市建設計画にも、弾薬庫の返還促進を盛り込んでいる。

これまでも関係機関を通じて早期返還の要望を行つており、国も地元要望などを踏まえ、施設・区域の整理等に向け努力すると言っている。今後も、国の外交交渉に期待し、粘り強い要望活動も継続していく。

郵政民営化についての 市長の考え方

【質問】

小泉首相は、郵便局を通じて国民から集めた資金を民間部門に流して効率的に使う仕組みをつくり、郵便局など4会社で経営していくことを宣言している。そうなると、利益を上げる郵便局だけが残り、手数料も有



安芸西条郵便局

介護保険の 見直しが与える影響と 市の考え方を

【質問】

介護保険制度の政府の見直し案の内容は、介護施設の居住費・食費に対する保険給付の廃止、訪問介護の家事代行の廃止、高齢者への住民税非課税措置の廃止による保険料の引き上げなどである。この見直しにより、介護保険は利用しやすくなるのか、それとも利用しづらくなるのか。

【答弁】福祉部長

施設給付の見直しは、年金給付との調整の観点から、施設での居住費・食費を保険給付の対象外とするものである。保険料第3段階以上の被保険者の場合は相部屋で年額40万円程度の増になるが、低所得者に対しては、新たに特定入所者介護サービス費を給付することで現行額以下に抑えるなどの配慮もされている。

家事代行の廃止は、要介護状態の改善を目的とするものでサービスを切り下げるものではない。できる人には本人に任せ、できない人には今までどおりサービスを提供する趣旨である。

地方税法の改正により平成18年度市民税から65歳以上の非課税範囲が見直される。そのため、市民税課税となる被保険者の保険料は引き上がる。収入が80万円以下の年金のみの被保険者は、第1段階の保険料が適用され引き下げとなる。

談合不正防止と 電子入札制について

【質問】

電子入札システムの導入により談合の排除などのメリットが期待できるが、いつ頃から実施するのか。

旧町の建設業者をはじめ建設業界から入札制度などの市の説明が不十分との声も聞くが、執行体制の整備が必要ではないか。

【答弁】建設部長

入札の公平性・透明性の拡大、事務の効率化を図るため、国や一部の県・市では既に電子入札を実施している。

広島県では、昨年、県及び市町村が共同利用方式で電子入札と入札参加申請の電子受付を行う電子入札システムを開発することとなり、本市も参加して処理方法の調整を行ってきた。県では、昨年秋の平成17年・18年度競争入札参加資格審査申請から一部、電子受付を開始するとともに、模擬電子入札を重ね、試行に向けて準備を整えている。

本市としても、このシステムと連携させるため入札契約システムの改良を進めており、新年度準備が整い次第、電子入札の試行を行っていく。電子申請についても、平成17年・18

年度の競争入札参加資格審査申請の追加受付から試行を行っていく。電子化の効果を發揮するため、全面実施に向け、積極的に取り組んでいかたい。

【質問】

入札・契約・検査制度に関する説明については、合併に向けて一昨年から旧町の建設業者に対しても競争入札参加資格制度の周知を行っている。昨年から申請の受付も行っており、12月には公募・簡易公募型指名競争入札や低入札価格調査制度、成績評定などに関する説明会を開催した。旧町職員を対象に研修会を実施し、支所における体制整備にも努めている。

新年度に向け、3月末には市内業者全社を対象とした説明会も予定しております。本市の入札・契約・検査制度について、より一層の周知を図っていく。

置を要望してきた。早期の設置が難しければ、一旦停止の「止まれ」の表示板を早急に設置してもらいたいが、市としての対応を伺う。

【答弁】生活環境部長

市道飯田線と県道東広島向原線の交差点での事故発生後、市では、外側線と車線境界線の白線を明確に引き直し、中央線には太陽電池で逐電し夜間に光を発する道路鏡を設置した。さらに交差点手前に黄色のカラーブッケードで突起を故意につくって、減速できるような工夫もした。

「止まれ」の道路標識の設置については、管轄の西条警察署に協議し

たが、同等規模の道路のため交差点への進入車両の優先順位がつけられないことから設置できないとの回答であった。

このようなことから、今後も引き続き、西条警察署を通じて県公安委員会に対し、信号機の早期設置を強く要望していきたい。

【質問】 東広島医療センターの機能が充実し、利用者が増加している。高齢者の利用が多く、通院の利便性を考えると、公共交通機関が必要である。そのためにも寺家新駅の設置に向けて、行政として積極的に対応する必要があるが、平成17年度は具体的にどのように取り組まれるのか。

【答弁】助役

寺家新駅の設置については、寺家地区まちづくり研究協議会と、(仮称)寺家新駅周辺まちづくり研究協議会において、協議を重ねてきた。

新駅周辺のまちづくりについては、土地区画整理事業と地区計画制度を組み合わせた提案を行い、協議会や地元説明会を重ねてきた。特に駅を中心とした区域には約30ha、平均減歩率約46%の区画整理事業を案したが、地元の意見を受け、約16ha、平均減歩率約45%に計画を見直して再度地元説明会を実施した。

新年度は、まちづくりに関する市研究協議会及び地元説明会を開催し、早期に計画を固めていきたい。

また、寺家地区まちづくり研究協議会においては、このような動きに合わせて、駅舎の検討や寺家地区全体の道路ネットワークの検討を進め、計画を固めていきたい。

(仮称)寺家新駅 問題は真剣な地元への 対応では?



市道飯田線と県道東広島向原線の交差点